
G 133 года назад (1880 г.) в 
Москве был открыт памятник 

Александру Сергеевичу Пушкину.
G  В старину считали, что с этого дня начина-
лось настоящее лето.
G  Долгота дня  17 часов 19 минут.

  Луна убывает.
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Календарь

В  40 странах действует запрет 
либо ограничение производства или продажи 
пластиковой упаковки.
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l В стране
Переходим на газ

Перечень минимально необходимых услуг на ав-
тозаправочных станциях в России дополнится за-
правкой газовым топливом, соответствующее по-
становление подписал премьер Дмитрий Медведев.

Как отмечает пресс-служба Правительства, это 
будет способствовать увеличению объемов ис-
пользования газа в качестве моторного топлива, 
что положительно скажется на экологической си-
туации вдоль дорог, так как газ — более экологи-
чески чистый вид топлива.

На совещании по использованию газомоторно-
го топлива 14 мая Президент РФ Владимир Пу-
тин выступил за то, чтобы мотивировать потреби-
телей газомоторного оборудования путем предо-
ставления им льгот.

По оценкам экспертов, переход на газ с бензина 
позволит в 2-3 раза снизить количество вредных 
выбросов в атмосферу с нынешних 14 миллионов 
тонн, которые выбрасываются ежегодно в России.

 РИА «Новости».

l В области
Предприятия представлены 
на выставке «БелАгро - 2013»

С 4 по 9 июня в Минске проходит XXIII Меж-
дународная специализированная выставка 
«БелАгро-2013», в которой принимают участие 
малые и средние предприятия Кировской об-
ласти. «БелАгро» является крупнейшей еже-
годной сельскохозяйственной выставкой в Ре-
спублике Беларусь. В 2012 г. в выставке при-
няли участие 400 компаний из 19 стран.

В рамках «БелАгро - 2013» организован ре-
гиональный стенд Кировской области, на кото-
ром представлены четыре компании: ЗАО «Фар-
макс» (производство ветеринарных препаратов), 
ООО «Агросемтомс» (селекция, семеноводство 
овощных культур), ООО «Вятский агроконцерн» 
(производство консервантов для хранения сель-
хозпродукции) и ООО «Искож-комплект» (прода-
жа полимерных покрытий для животноводческих 
ферм производства ОАО «Искож»).

Участие в выставке организовано Центром под-
держки экспорта Кировской области при финан-
совой поддержке департамента развития пред-
принимательства и торговли.

Пресс-центр правительства  Кировской области.

l В районе
Нет картонным
и пластиковым кучам!

Как уже сообщалось, ООО «Свечаторгхлеб» для 
прессования картонных коробок приобрело пресс, 
который запустило в эксплуатацию в марте.

На сегодняшний день на одно из кировских 
предприятий реализовано  10 тонн прессованно-
го картона по цене 4600 руб. за тонну. Прибыль 
от реализации небольшая: главное – организация 
прессования картонной тары позволила сделать 
посёлок чище, стало меньше ее и около свалки.

ООО «Свечаторгхлеб» готово заняться и прес-
сованием пластиковых бутылок и другой подоб-
ной тары, но, к сожалению, для этого нет сырья. 
Свечинцы могут приносить их в ООО «Свечатогр-
хлеб» или класть в урны, чтобы их можно было 
быстро собрать и запрессовать.

Соб. инф.

НА АЛЬПИЙСКИХ ЛУГАХ
l Деревенская жизнь

УЧАСТВУЙ В ЛОТЕРЕЕ!
Продолжается подписка на газету «Свеча» 

на II полугодие 2013 года. СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ 
– 278 рублей 40 копеек. Вы можете позвонить по 
телефону 2-15-98, и к вам придет работник редак-
ции, чтобы оформить подписку.

 Все, кто выпишет районку до 20 июня, смогут 
принять участие  в РОЗЫГРЫШЕ ПРИЗОВ. Для этого 
нужно послать в редакцию газеты «Свеча» почто-
вую карточку, в которой указать свой адрес, фами-
лию и номер квитанции.

Летний пастбищный период – 
это пора большого молока на де-
шевых и обильных кормах. Бла-
годаря умеренно теплой погоде и 
достаточному количеству влаги, в 
этом году травы уродились густые 
и сочные. На довольно скудной 
вятской земле - настоящие аль-
пийские луга! 

К сожалению,  не все хозяйства 
района воспользовались благо-
приятными условиями для пере-
вода скота на летнее пастбищное 
содержание. А в ООО «Шмелев-
ский» сделали это своевремен-
но и организованно. К весенне-
полевым работам здесь присту-
пили еще в апреле,  а  начали с 
боронования пастбищ и подго-
товки их к выпасу скота.  Несмо-
тря на нехватку людей (в период 
весеннего сева буквально  каж-
дый человек на счету),   в хозяй-
стве сформировали бригаду по 
ремонту и приведению в поря-
док прифермских загонок,  так-
же подобрали опытных и ответ-
ственных пастухов. 

Первое время  пасли скот не  
полный день и,  чтобы живот-
ные не оставались недокорм-
ленными,  в загонки завезли ка-
чественное сено в рулонах.  В на-
стоящее время летний пастбищ-
ный период в хозяйстве в пол-
ном разгаре – буренки целый 
день в поле и вдоволь наедают-
ся. Здесь сформировано четы-
ре полноценных гурта. Ремонт-
ные телочки в годовалом воз-
расте (83 головы)  содержатся в 
деревне Барсуки под присмо-
тром пастуха В.М. Березина,  не-
тели и ремонтные телочки стар-
ше полутора лет (70  голов)  на-

ходятся на отгонном пастбище в 
Воспиченках (пастух А.Ф. Григо-
рьев).  Дойное стадо также  раз-
делено  на два гурта  по 145 го-
лов каждый (пастухи Р.В. Моро-
зов (на снимке)  и А.М. Вычег-
жанин). Кроме дойных коров в 
каждом гурте пасется пример-
но по  полтора-два десятка не-
телей глубокой стадии стельно-
сти,  которые уже переданы до-
яркам для подготовки к отелам и 
будущему раздою. Опытные па-
стухи четко выдерживают режим 
пастьбы.  А когда коровы хоро-
шо накормлены,  то и о молоч-
ных реках разговор вести можно. 
Тем более что доярки в «Шмеле-
во» свое дело знают.  Кроме паст-
бищной травы в рационах жи-
вотных есть достаточное количе-
ство поваренной соли и  необхо-
димые витаминно-минеральные 
добавки. Очень важно,  что паст-
бища в ООО «Шмелево» распо-
ложены рядом с фермами,  а по-

этому энергию на дальние пере-
ходы коровы не тратят.  И весь 
поедаемый корм идет на фор-
мирование их молочной продук-
тивности,  а это дополнительно 
полтора-два килограмма моло-
ка в сутки от каждой буренки,  а 
в целом по стаду – 400-450  ки-
лограммов,  или около пяти ты-
сяч рублей в денежном выра-
жении.  Умеют в этом хозяйстве 
считать,  а главное - зарабаты-
вать деньги. 

«Пока на пастбищах доста-
точно зеленой массы,  под-
кормкой коров мы не занима-
емся – это дополнительные за-
траты,  - рассуждает руководи-
тель ООО «Шмелево» А.Г. Ку-
зин. - Пусть буренки не ленят-
ся.  А когда пастбища истощатся 
и трава загрубеет,  тогда и зеле-
ный конвейер организуем».

(Окончание на 4 стр.).

Фото Сергея Загребина.
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Очередное заседание
районной думы

14 июня с 10  часов в кабинете главы 
района состоится очередное заседание 
районной думы с повесткой дня:

1. О внесении изменений в реше-
ние Свечинской районной думы от 
17.12.2012 № 25/176.

2.  Об исполнении районного бюдже-
та за I квартал 2013 года.

3. О ходе реализации долгосрочной 
муниципальной целевой программы 
«Содействие занятости населения Све-
чинского района на 2011-2013 годы».

4.  О признании утратившем силу ре-
шение Свечинской районной думы от 
13.12.2010  № 61/451.

5.  Разное.

Оперативное совещание глава адми-
нистрации района Д.Н. Гребенкин начал 
с вопроса подготовки к проведению ме-
роприятий по празднованию 110-летне-
го юбилея поселка Свеча. Ведущий спе-
циалист управления культуры С.О. Но-
воселова проинформировала,  что работа 
ведется,  в частности по подготовке к из-
данию сборника и календаря к юбилей-
ной дате,  готовится проект герба и фла-
га района,  а также спланированы празд-
ничные мероприятия к юбилейным да-
там сел Ацвеж и Ивановского.

Вопрос водоснабжения поселка на 
сегодняшний день остается открытым. 
Д.Н. Гребенкин отметил,  что ремонтные 
работы,  начатые 24 мая,  не доведены до 
конца,  поэтому нет воды в центральной 
части  поселка.  Глава администрации 
рекомендовал всегда иметь запас не-
обходимых для ремонта материально-
технических ресурсов и более оператив-
но реагировать в случае  аварии.

Заведующий отделом ЖКХ,  архитек-
туры и градостроительства А.С. Кро-
тов доложил о завершении месячника 
по благоустройству. Проведена опреде-
ленная работа по очистке улиц посел-
ка от мусора. Но мусор прибран не на 
всех улицах,  поэтому принято решение 
о продлении месячника еще на две не-
дели с  3  по 14 июня.  Глава администра-
ции района обратил внимание замести-
теля главы администрации Свечинско-
го сельского поселения С.В. Буркова и 
заведующего отделом ЖКХ,  архитек-
туры и градостроительства А.С. Крото-
ва на низкое качество проведения ра-
бот по очистке населенных пунктов от 
мусора,  на ответственность руководите-
лей учреждений и организаций населен-
ных пунктов района. После проведения 
уборки на некоторых улицах горы мусо-
ра появились снова,  что является нару-
шением Правил благоустройства,  поэ-
тому рекомендовано привлекать к адми-
нистративной ответственности недобро-
совестных граждан и юридические лица.

Заведующий отделом сельского хозяй-
ства В.И. Грехнев доложил о завершении 
сева яровых зерновых культур в сель-
хозпредприятиях района. Сев однолет-
них планируется завершить до 10  июня. 
Крупный рогатый скот находится на 
пастбищах. Надой молока от одной коро-
вы ниже уровня прошлого года на 0,6 кг.

В заключение заместитель главы ад-
министрации района по социальным 
вопросам-начальник управления об-
разования Г.С.  Гоголева сообщила,  
что в образовательных учреждениях 
района  открылись оздоровительные 
лагеря.  В нынешнем году в летних ла-
герях при школах района отдохнут бо-
лее 400  учащихся.  Прошли выпуск-
ные утренники в дошкольных обра-
зовательных учреждениях. Начались 
плановые ремонты в образователь-
ных учреждениях района.

НА ПЛАНЕРКЕ
У ГЛАВЫ

Постановлением администрации 
района с 25 апреля по 25 мая был объ-
явлен традиционный месячник по са-
нитарной уборке и благоустройству 
территории поселка, чтобы жители, 
коллективы организаций и предприя-
тий обновили внешний вид зданий и 
сооружений, привели в порядок эле-
менты благоустройства, озеленили 
территории, убрали и вывезли мусор. 
Об итогах месячника по благоустрой-
ству мы побеседовали с первым заме-
стителем главы администрации района 
по вопросам жизнеобеспечения Иго-
рем Юрьевичем Редькиным.

- Изменилось ли лицо поселка за этот 
месяц?

- Все организации и учреждения на-
вели порядок на своей территории,  
кто-то разбил цветники,  а индивиду-
альные предприниматели Л.И. Стру-
нин (магазин «Фортуна»),  П.Г. Рого-
зинский («Арсенал»)  и О.Г. Трефи-
лова («Природа»)  обшили сайдингом 
свои здания. Свечинское райпо обнов-
ляет фасады магазинов и кафе в еди-
ном стиле.

В то же время есть организации,  ко-
торые отнеслись к уборке своих терри-
торий формально.  Так,  возле Сбербан-
ка прибрались после второго напоми-
нания и то только с фасада.  У старого 
здания почты на улице Ленина вообще 
не убрана территория.  Поэтому общая 
картина этой улицы не впечатляет.

- Кстати, о внешнем виде улиц. Его 
заметно портят ветхие хозпостройки,  а 
также старые заброшенные и полураз-
валившиеся дома и здания, около них 
постепенно образуются свалки. Как 
привлечь хозяев к ответственности?

- При администрации района созда-
на комиссия по благоустройству,  она 
имеет право собственнику или поль-
зователю земельного участка выдать 
предписание на приведение своего 
участка в порядок. За невыполнение 
налагается штраф от 3 до 5 тысяч руб-
лей. Также,  согласно Правилам бла-
гоустройства территории Свечинско-
го городского поселения,  собствен-
ник должен приводить фасады зданий 
и строений в соответствие с требова-
ниями не реже одного раза в пять лет.

- И если я не крашу окна своего дома 
более пяти лет, комиссия имеет право 
меня оштрафовать?

- Да,  причем сумма штрафа также 
от 3 до 5 тысяч рублей.

- Игорь Юрьевич, поговорим об убор-
ке возле жилых домов. 

- Комиссия по благоустройству про-
шла,  в результате было вынесено 18 
предписаний об устранении нару-
шений Правил благоустройства.  На 
устранение нарушений дается 7 дней,  
и,  если хозяин не предпринял никаких 
мер,  его привлекают к административ-
ной ответственности.  На троих человек 
уже составлены протоколы (в частно-
сти за размещение техники за предела-
ми участка),  выписаны штрафы.

- Сбор и вывоз мусора с улиц был ор-
ганизован, проходил ли он в соответ-
ствии с графиком?

- Со всех запланированных улиц 
центральной части поселка мусор был 
вывезен. Но в график машина уклады-
валась не всегда,  так как жители вы-
ставляли на обочины не только меш-
ки с мусором,  но и старую мебель,  

Цена вопроса 50 рублей,
или Будет ли чисто в поселке?

строительные отходы и др. При этом 
никто не вышел помочь работникам,  
грузившим все это. Мало того,  кучки 
мусора вновь появлялись через неко-
торое время. Таким образом,  машина 
вынуждена была проехать по каждой 
улице дважды,  что повлекло лишние 
расходы из и так небогатого бюджета 
поселения. По прилегающим и окра-
инным улицам техника работала по 
заявкам жителей.

- Порядок навели. Но надолго ли? Ка-
ковы пути решения мусорного вопроса?

- Самый правильный и действен-
ный путь – воспитание экологиче-
ской культуры лично у каждого жите-
ля поселка. Но это в идеале,  к кото-
рому надо стремиться. А пока есть два 
реальных пути. Первый – жители по-
селка заключают договор с обслужи-
вающей организацией (у нас – МУП 
«Свечатеплосервис»)  на постановку 
контейнеров под мусор и системати-
ческий вывоз его. Второй,  и по нему 
уже идут многие муниципалитеты об-
ласти,  - бесконтейнерный сбор и вы-
воз ТБО. Он позволит решить пробле-
му и на свалке в урочище Перша,  так 
как специализированная машина вы-
гружает мусор на свалке в специально 
отведенном месте. 

- Чем отличается бесконтейнерный 
способ сбора ТБО?

- В определенные дни и время по 
улице будет  проезжать машина,  со-
бирая выставленные на дорогу меш-
ки с мусором. Как по контейнерам,  
так и при бесконтейнерном вывозе 
ТБО с обслуживающей организацией 
следует заключить договор. В Прави-
лах благоустройства территории Све-
чинского городского поселения за-
писано: «Юридические и физические 
лица,  осуществляющие свою деятель-
ность на территории муниципально-
го образования Свечинское городское 
поселение,  арендаторы или собствен-
ники нежилых помещений,  граждане,  
имеющие в собственности индиви-
дуальный жилищный фонд или являю-
щиеся нанимателями жилых помеще-
ний по договорам социального найма,  
товарищества собственников жилья,  
жилищные и жилищно-строительные 
кооперативы,  управляющие и (или)  

обслуживающие жилищный фонд ор-
ганизации заключают договоры на вы-
воз ТБО со специализированной орга-
низацией или индивидуальным пред-
принимателем,  производящими вы-
воз отходов».  Расценки за вывоз ТБО 
сравнительно невысоки: 1,51 рубля с 
квадратного метра,  таким образом,  
жители в среднем платят примерно  50  
рублей в месяц. 

- На выездах из Свечи (около дере-
вень Еременки, Марьины, в сельхоз-
технике) жители организовали доволь-
но внушительные свалки мусора. Будут 
ли они ликвидироваться?

- С 2013 года начала действовать об-
ластная целевая программа по рекуль-
тивации свалок. От района мы пода-
ли две заявки (свалки в с. Ивановском 
и д. Рыбаковщине). Если они пройдут 
конкурсный отбор,  то будут выделены 
деньги из регионального бюджета при 
условии софинансирования муници-
палитета (15%). 

Скажу избитую фразу: чисто не 
там,  где убирают,  а там,  где не му-
сорят.  Муниципалитет хоть весь бюд-
жет «вывези» на свалку,  чистоты как 
не было,  так и не будет. Все зависит 
только от каждого жителя поселка.

Елена Демина.
Фото Сергея Загребина.

Свечинское райпо обновляет фа-
сады зданий в едином стиле.

Жители поселка благоустраивают 
территорию около своих домов.
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Нашлись люди
и деньги

В один из последних ве-
сенних дней депутаты посе-
тили город Омутнинск,  где 
расположен крупнейший ме-
таллургический завод Киров-
ской области,  возглавляемый 
депутатом Законодательного 
собрания трёх созывов А. Во-
лосковым. Это была итоговая 
поездка в рамках дней Омут-
нинского района. Цель – по-
бывать на заседании район-
ной думы и провести круглый 
стол по вопросам,  обозначен-
ным жителями района.

До этого делегация регио-
нального парламента уже  по-
бывала в отдаленном посел-
ке Лесные Поляны.  Депутаты 
ознакомились с организацией 
производства по деревообра-
ботке на предприятии «Лесо-
завод». Кроме него,  в посел-
ке работают еще семь пред-
приятий. 

«Очень здорово,  что люди 
находят выход даже в труд-
ной ситуации. Все-таки  лес 
у нас – это основное богат-
ство. Нашлись люди,  нашлись 
деньги,  и новые техноло-
гии уже подключили,  и ста-
рые здания,  которые здесь 
были,  отремонтировали. Те-
перь уже очевидно,  что у по-
селка есть будущее»,  - поде-
лился впечатлениями спикер 
ОЗС Алексей Ивонин.

Благоприятное впечатле-
ние произвел офис врача об-
щей практики и уютный дет-
ский сад.  А вот старое здание  
средней школы уже выработа-
ло свой ресурс. Зато в поселке 
работает одна из лучших сель-
ских библиотек района. При 
этом она успешно делит роль  
центра и  организатора куль-
турной жизни с домом досу-
га  - тоже лучшим в районе.

К приезду кировчан мест-
ные жители собрались на сход 
и пообщались с депутатами «в 
режиме ближайшего доступа».

Омутнинцы
высказали просьбу
Тема  взаимодействия за-

конодателей и муниципалов  
стала лейтмотивом   круглого 
стола,  в работе которого при-
няли участие и депутаты,  и 
работники районной админи-
страции,  и жители Омутнин-
ска. На обсуждение были вы-
несены проблемы,  которые 
требуют решения на регио-
нальном уровне. 

 По поводу  финансирова-
ния малокомплектных школ  
омутнинцы высказали  прось-
бу,  чтобы  в новом законе об-
ласти об образовании,  деньги 
для таких школ выделялись 
не по количеству учащихся,  а 
по затратам. 

Настойчивости,   взаимо-
действия с региональной  вла-
стью  и активного участия в 

законотворческом процес-
се со стороны  муниципалов 
требуют и такие проблемы,  
как финансирование детско-
юношеской  спортивной шко-
лы олимпийского резерва,   
выделение средств на под-
держку сельской культуры,  
помощь органам  МСУ в ре-
ализации  законодательства,  
касающегося  предоставления 
жилья детям-сиротам.  

Для введения дифференци-
рованного подхода к установ-
лению размера уплаты стра-
ховых взносов в Пенсион-
ный Фонд для индивидуаль-
ных предпринимателей  нуж-
но выходить с законодатель-
ной инициативой в Государ-
ственную Думу,  чтобы  вне-
сти изменения в Налоговый 
кодекс РФ. Законодатели по-
обещали рассмотреть вопрос 
на заседании профильных 
комитетов,  если муниципа-
лы веско аргументируют свое 
предложение.

При обсуждении ситуации с 
транспортным обслуживани-
ем населения в районе депу-
таты подчеркнули необходи-
мость участия муниципалов в 
разработке законопроекта об 
организации перевозок. 

Визитные карточки
Знакомство  с Омутнинским  

районом,  его прошлым и на-
стоящим депутаты продолжи-
ли в  залах музея истории  ме-
таллургического завода. Свое-
образной визитной карточкой  
Омутнинска стал и детский 
сад «Рябинка»,  на базе кото-
рого создан центр развития ре-
бёнка.  Депутатов заинтересо-
вал опыт работы  педколлекти-
ва,  который в условиях обыч-
ного для городского детсада 
финансирования,  но благода-
ря творческому подходу,  сумел 
решить многие свои проблемы 
за счет выигранных грантов и 
использования самых совре-
менных методик дошкольного 
образования,  в том числе со-
четания традиционных техно-
логий с  компьютерными.   

В детском оздоровительном 
лагере «Колокольчик» депу-
татам не только показали,  
как идет подготовка к прие-
му первой летней смены,  но 
и высказали просьбу рассмо-
треть вопрос о передаче лаге-
ря на баланс области,  что по-
зволило бы  обслуживать де-
тей круглогодично. 

Встречи на омутнинской 
земле  еще раз убедили депу-
татов в том,   что  постоянные 
контакты и сотрудничество 
с органами  местного самоу-
правления позволит не толь-
ко  приобщить их к законот-
ворчеству,  но и вести  систем-
ный встречный  контроль  
исполнения принятых зако-
нов,   проверять их социаль-
ную  эффективность.

И. Петров.

В самом разгаре пора ито-
говых испытаний на аттестат 
зрелости. В этом году в Све-
чинском районе 34 выпускни-
ка сдают единые государствен-
ные экзамены по 9 предме-
там из 14 возможных. В числе 
предметов на выбор наиболее 
популярными являются обще-
ствознание, физика, история, 
биология, химия.

Каждый год в процедуру 
ЕГЭ вносятся поправки и из-
менения. В 2013 году впервые 
установлено минимальное ко-
личество баллов по всем пред-
метам еще до начала экзаме-
нов,  а не по их результатам,  
как было в предыдущие годы.

Пункт проведения экза-
менов (ППЭ)  в Свечинской 
средней школе открыт по 
двум обязательным предметам 
(русский язык – 27 мая,  мате-
матика – 3 июня)  и по пред-
метам на выбор (физика и ан-
глийский язык – 6 июня,  об-
ществознание и химия – 10  
июня). Сдавать экзамены по 
истории,  биологии,  литерату-
ре и обществознанию (резерв-
ный день)  свечинские вы-
пускники поедут в Котельнич.

«Самое трудное – сделать 
первый шаг»,  - утверждает 
один из героев Ф.М. Достоев-
ского. Свой первый шаг к аби-
туриенту одиннадцатиклассни-
ки сделали 27 мая,  когда писа-
ли ЕГЭ по русскому языку.

В этот день пункт прове-
дения экзаменов разместил-
ся на 2-ом этаже,  куда вход 
разрешен только организато-
рам (они готовят аудитории к 
экзамену),  дежурным (под их 
контролем находятся коридо-
ры и остальные классы),  ак-
кредитованным представите-
лю СМИ и общественному 
наблюдателю.

9.00  – в еще пустом фойе 
школы классный руководи-
тель  и учитель русского язы-
ка 11-а класса Наталья Бори-
совна Онтина ждет своих уче-

ников: «Наша святая обязан-
ность проводить ребят на эк-
замен. Сейчас можем оказать 
им только моральную под-
держку,  которая,  думаю,  
очень нужна».

9.10  – появился первый 
экзаменуемый. Саша Аносо-
ва решила,  что волнение и 
страх должны пройти в стенах 
школы,  где была написана не 
одна контрольная и диктант.

9.15 – открылась входная 
дверь и «запустила» группу 
выпускников,  которые сра-
зу же устремились к колонне,  
где вывешены списки распре-
деления их по аудиториям. 

«Готов,  думаю,  не зава-
лю»,  - говорит Алексей Чер-
вяков.   «Бодро,  все будет хо-
рошо»,  - делится Саша Шу-
михин.  Ребята сдержанны и 
немногословны.  А вот девоч-
ки не могут скрыть волне-
ние.  Маша Куимова призна-
ется: «Экзамена боюсь,  хотя и 
чувствую себя уверенно. Вче-
ра повторяла часть С – про-
блемы и литературу.   А в семь 
вечера закрыла все учебни-
ки и пошла на улицу.  Сегод-
ня ничего не повторяла,  что-
бы каши в голове не было.  И 
обязательно на удачу положи-
ла пятачок под пятку». Пятач-

ки в это утро были,  пожалуй,  
в туфле многих выпускников: 
знания знаниями,  но и удача 
не помешает.

9.30  – жужжащий рой вы-
пускников заполнил фойе 
школы. Учитель русского язы-
ка 11-б класса Галина Ива-
новна Ковязина давала по-
следние наставления сво-
им ученикам и призывала их 
максимально использовать 
время,  отведенное на экзамен.

9.40  – организационная ли-
нейка. Директор школы С.А. 
Шабанов,  начальник руо Г.С. 
Гоголева пожелали выпуск-
никам традиционного ни пуха 
ни пера на экзаменах. А за-
мначальника руо О.Г. Кисе-
лева напомнила еще раз пра-
вила: на экзамене не долж-
но быть никаких средств свя-
зи; если пройдет сигнал,  вла-
делец телефона будет удален 
с экзамена,  а результаты его 
работы аннулируются. К пе-
ресдаче будет допущен только 
на следующий год.

9.45 – выпускники ушли на 
экзамен.

В этом году время на ЕГЭ по 
русскому языку увеличено на 30  
минут,  закончился он в 13.30.

Елена Демина.
Фото Сергея Загребина.

ЕГЭ - ПЕРВЫЙ ШАГ
К АБИТУРИЕНТУ

l Законодательное собрание

ДЕПУТАТЫ, ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
Обмен мнениями и обсуждение самых наболевших вопро-

сов  становятся одной из обязательных составляющих законот-
ворческого процесса. Дни муниципальных районов в Законода-
тельном собрании – относительно новая форма совместной ра-
боты. В мае очередные дни в региональном парламенте были 
посвящены  Омутнинскому району.

По данным департамента об-
разования Кировской области,  
1 сентября 2012 года в 633 госу-
дарственных и муниципальных 
общеобразовательных учрежде-
ниях (без вечерних (сменных)  
общеобразовательных учрежде-

Прощай - здравствуй, школа
ний)  приступили к занятиям 
120,6 тысячи учащихся,  из них 
численность учащихся 9 клас-
сов составила 10,4 тыс. человек,  
11 классов - 6,1 тысячи. 

За период с 1990  года мак-
симальная численность вы-

пускников 9 классов наблюда-
лась в 1998 году (25,3 тыс. чело-
век),  выпускников 11 классов 
- в 2000  году (15,5 тыс. человек). 
С 2003  года отмечается сни-
жение численности выпускни-
ков 9 классов,  получивших ат-
тестат о среднем (полном)  об-
щем образовании,  с 2001 года 
-  выпускников 11 классов,  по-
лучивших аттестат об основном 
общем образовании. 

Численность учащихся 1 
классов на начало 2012/13 
учебного года составила 12,6 
тыс.  человек и  превыси-
ла численность выпускников 
2012 года,  окончивших обу-
чение в школе. 

Территориальный орган 
Федеральной службы 

государственной статистики 
по Кировской области.

Выпуск учащихся общеобразовательными учреждениями

Годы
Численность учащихся, получивших аттестат об образовании
o основном  общем                  o среднем (полном) общем

На последнем звонке выпускники благодарили учителей за 
полученные знания.



Свеча 6 июня 2013 года * ¹ 68 (9410) 4

ПРОДАЕТСЯ
3 дом-особняк (дер.) с 

пристроем и летней комна-
той на 2 этаже, общая пло-
щадь 50 м2. Имеются все 
хозпостройки, теплый туа-
лет, запас дров на 2 года, 
отопление печное, земель-
ный участок 13 соток. Адрес: 
п. Свеча, ул. Комсомольская, 
д. 43. Тел.: 8-922-906-82-73, 
2-18-13 (вечером до 21 час.).

Р
е
кл

а
м

а

Поздравляем

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ - 2-16-71

ПОГОДА
7 июня
Малооблачно,  ветер северо-восточный,  4 м/с,  темпера-

тура воздуха ночью +80,  днем +190,  давление 749 мм рт.  ст.
8 июня
Облачно,  ветер северо-западный,  3 м/с,  температура воз-

духа ночью +90,  днем +190,  давление 746 мм рт.  ст.
По данным Gismeteo.
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дорогого мужа Íèкоëàя Фè-
ëèïïоâè÷à Êоçëоâà с 65-ле-
тием!
Мой милый друг, 

мой друг сердечный! 
Порой сердитый и смешной, 
Порой веселый и беспечный, 
Но в общем милый и родной. 
Хочу сказать слова свои, 
Чтоб ты почувствовал сегодня 
Всю силу преданной любви,
И передать тебе все чувства. 
Так с юбилеем, мой любимый, 
Так с днем рождения, 

мой родной, 
От бед и горестей хранимый 
Любовью чистой и земной. 

Жåнà Òàмàðà.

�
дорогого Íèкоëàя Фèëèï-
ïоâè÷à Êоçëоâà из с. Юма с 
юбилейным днем рождения!
Папа Коля, дорогой,
Был всегда ты мне родной,
Защищал меня от бед,
И давал всегда совет,
И подарки мне дарил,
Угощенья приносил.
Ты родной меня считал,
Потому и папой стал.
Шлю от сердца свой привет.
Счастья, долгих, светлых лет.
Пусть судьба тебя ласкает,
В дом беду не запускает.

Любить тебя всегда мы будем,
И никогда мы не забудем.

До÷ü Лàðèсà, çяòü Àндðåé, 
âнó÷кà Лåнà.

�
уважаемого нами Íèкоëàя 
Фèëèïïоâè÷à Êоçëоâà с 
юбилеем!
От всей нашей дружной 

и крепкой семьи
Прими в юбилей поздравления!
Сбываются пусть все желанья

 твои,
И чаще приходит везение.
Пусть в глазах твоих, добрых,

 лучистых,
Вечно будет гореть 

ясный свет, 
Много дней тебе,

 ярких и чистых,
И здоровья на тысячу лет 
С любимой женой Тамарой!

Ñåмüя Ãóðüяноâûõ 
(г. Кирово-Чепецк).

�
Администрация, профсо-

юзный комитет и трудовой 
коллектив ОАО «Янтарь» сер-
дечно поздравляют мастера 
Свечинского цеха Лþдмèëó 
Àðкàдüåâнó Íàдååâó с юби-
лейным днем рождения!
Желаем счастья в юбилей,
И долгих лет, и добрых дней,
Любви родных, 

всех лучших благ,
Удачи в планах и делах!

Выражаем глубокое соболезнование Ëидии Ãеоргиевне Обот-
ниной, всем родным и близким по поводу смерти

Вèòàëèя Фåдоòоâè÷à Êðóïèнà.
Скорбим вместе с вами и разделяем горечь утраты.

Соседи Багина, Баранова, Призенцов,
 Слесаревы, Герасимова.

Коллектив КОÃКУ «Свечинская межрайСББЖ» выражает глу-
бокое соболезнование Михаилу Витальевичу Крупину по пово-
ду смерти его 

оòöà.

Спасибо людям
в белых халатах!

От всей души благодарю 
весь медперсонал терапев-
тического отделения: врача-
невропатолога Е.М. Мочалову, 
врача-терапевта Е.А. Скурихи-
ну, медсестер: Ë.В. Шагину, 
Ã.В. Веселову, Ã.Ã. Врюкало-
ву, С.М. Свидовую, Е.П. Иса-
кину, а также бригаду «Скорой 
помощи» Ë.А. Удалову, Н.Ю. 
Коряковцеву, Т.В. Мочалову, 
А.В. Чеботарева, Ë.Н. Ронжину 
за профессионализм и своев-
ременно оказанную помощь. 
Здоровья вам и благополучия!

Í.П. Вåснèнà. 
(п. Свеча).

КУПЛЮ
3 òåëåãó к моòобëокó, 

б/у, недорого. 
Тел. 8-919-522-07-46.
3 ðоòоðнóþ косèëкó к 

мотоблоку. 
Тел. 8-953-688-77-67.

ВÀХÒÀ в Москве, опла-
та 85 руб./час (после вах-
ты), 60 и 30 дн.,  муж. и жен. 
(прожив. беспл.) + 2-раз. 
питание. Т.: 8-953-689-24-
08, 8-916-753-94-84. 

Реклама

СНИМУ дом в пгт Свеча 
или селе Юма до ноября. Тел. 
8-922-318-65-56 (Сергей). 

КОЛЛЕКЦИОНЕР КУПИТ ОЧЕНЬ ДОРОГО
ТОЛЬКО ОДИН ДЕНЬ, 8 ИЮНЯ (СУББОТА),

золото лом, зубное золото, монеты (серебряные, медные), цар-
ские ордена и медали, значки винтовые СССР, самовары уголь-
ные, колокольчики, портсигары, шкатулки, столо-
вое серебро, статуэтки фарфоровые и бронзовые, 
предметы старины и антиквариат.

Обращаться: п. Свеча, машина у входа на рынок 
(магазин «Василек») с 9.00 до 13.00. Ре

кл
ам

а

7 èþня НОВОЕ ПОСТУПËЕ-
НИЕ second hand: туники, 
футболки, топы, капри, тюль, 
детская и рабочая одежда, 
полотенца (ул. Коммунисти-
ческая, 8, СХТ). Реклама

(Окончание.
Начало на 1 стр.).

Одним из важнейших фак-
торов получения высоких на-
доев в ООО «Шмелево» счи-
тают водопой животных,  осо-
бенно молочного стада. Ре-
монтные телочки пасутся око-
ло проточного барсуковского 
пруда,  в загонках у фермы так-
же установлены емкости с во-
дой,  чтобы во время обеден-
ного отдыха,  особенно в жар-
кую погоду,  они могли утолит 
жажду. А для дойного стада на 
пастбищах установлены боль-
шие емкости,  куда постоянно 
завозится свежая артезианская 
вода. Этой работой на тракторе 
МТЗ-80  занимается механиза-
тор В.И.  Прозоров.

Думают в «Шмелево» и о 
будущем,  то есть о подготов-
ке долгосрочных высокоу-
рожайных культурных паст-
бищ. Сразу же после оконча-
ния весенне-полевых работ 
механизатор  Н.Г.  Родыгин (на 
снимке)  на тракторе Т-150  
приступил к распашке старых 
истощившихся и сильно  за-
росших сидеральным люпи-

ном пастбищ. Осенью их пла-
нируется засеять озимой ро-
жью,  а весной подсеять на-
бор пастбищных трав. К со-
жалению,  созданием много-
летних культурных пастбищ в 
нашем районе никто,  кроме 
шмелевцев,  в последние годы  
не занимается.  Да,  это требу-
ет определенных материаль-
ных затрат,  но они в корот-
кий срок  окупаются. 

В настоящее время средний 
надой молока от каждой коро-
вы в ООО «Шмелево» составля-
ет по 18,4 килограмма в сутки,  
на 1,7 килограмма выше соот-
ветствующего периода прошло-
го года,  а валовой надой пе-
ревалил за 4,3 тонны. Причем 
с начала летнего пастбищного 
периода продуктивность дой-
ного стада и валовое произ-
водство молока ежедневно по-
вышаются. В настоящее время 
ООО «Шмелево» уверенно ли-
дирует в районном трудовом 
соревновании среди хозяйств 
района как по продуктивности 
коров,  так и по валовому на-
дою молока в целом по стаду.

Эдуард Кулаков.
Фото Сергея Загребина.

НА АЛЬПИЙСКИХ 
ЛУГАХ

Уважаемые читатели!
В лесах Кировской области - пожароопасный период. Если вы заме-

тили угрозу лесного пожара, немедленно сообщите об этом в регио-
нальную диспетчерскую службу по телефонам: 56-37-66 или 64-34-28.

8 èþня в п. Свеча 
на рынке с 10.00 сос-
тоится ПРОДАЖА кóð-
моëодок, ïодðощåн-
нûõ öûïëяò бðоéëå-
ðоâ, óòяò, ãóсяò, öåсàðяò. 
Тел. 8-922-900-73-27. Реклама

ПРИЕМ ГРАЖДАН 
уполномоченным по правам

человека в Кировской области 
В.В. Климовым 

19 июня с 14.00 до 17.00 
уполномоченный по правам 
человека в Кировской об-
ласти В.В. Климов прово-
дит личный прием граждан, 
проживающих на территории 
Свечинского района.  

Место проведения - здание 
администрации района, каби-
нет ¹ 8 (первый этаж). Пред-
варительная запись по телефо-
нам: 2-24-25, 2-13-26, 2-23-36.


